

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 15 de Enero de 1895.

Núm. 323

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

EL DIARITO

OFRECEMOS

al Sr. Don Hamadis de Gaula las columnas de *El Diarito*, no sólo para la crítica sino también para sus notables producciones, las que no pondremos como (Comunicados.)

BUEN PROVECHO.

Le deseamos al amigo Gil Mayorga, que según dice *El Pabellon Liberal* ha merecido la honrosa distinción de ser nombrado *Director General de Estadística*, en la República hermana de Honduras

PESAME

lo damos al apreciable caballero don Gordiano Morales y familia por la muerte de su querida hija la señorita Natalia.

DE EUROPA

FRANCISCO A. SEGREDA, es uno de los costarricenses que más se distinguen entre sus compañeros de colegio, por su inteligencia y aplicación.

Ultimamente ha obtenido como premio á sus desvelos, el primer diploma entre sus muchos condiscípulos europeos y americanos.

PANCHO promete mucho, su familia, tiene muchas esperanzas y la patria ve en él un futuro servidor.

—RAFAEL POCHE L., también hace honor á su familia. Su inteligencia lo pone al nivel de sus compañeros aprovechados.

Hemos tenido la fatal noticia de que se

encuentra gravemente enfermo. Honda impresión ha causado esta nueva en sus ex-condiscípulos y amigos.

Sus padres están desconsolados: nosotros tenemos gran confianza en los famosos médicos que lo asisten.

Que mejore pronto son nuestros deseos.

FELICIDAD EN EL HOGAR.

Melico Argüello, el inteligente pasante, es ya padre de familia.

¡Qué contento estará! ¡Qué de caricias hará al chiquitín, enviado por el Hacedor de las Cosas, para dulcificar su hogar!

Nos es muy grato felicitarlo.

TEATRO.

Con lleno grande dió su primera representación el famoso ilusionista Enireb.

Todos los trabajos de este notable Prestidigitador fueron asombrosos, pero lo que dejó maravillado al público fué la sonámbula en el aire.

MEDALLONES

I.

Brota de la hermosura placentera en tu semblante á la inocencia unida una expansión de fuerza parecida al nacer de lozana primavera.

Con dulces ansias el amor te espera, y por risueñas hadas conducida el triunfal regocijo de la vida anima y embellece tu carrera.

Tus labios incitantes, si sonríes, son á la mente que el placer invoca manojos de encendidos alelís;

Y por el matiz que los provoca acuden, como ausiosos colibrís, en bandadas los besos á tu boca.

JUSTO A. FACIO.

COMUNICADOS

El hogar de don Gordiano Morales está de duelo. Uno de sus ángeles ha desaparecido muy tempranamente, á la edad de 17 años. Es una lágrima de pesar la que ha llenado aquel vacío, el cual hemos contemplado lastimosamente los que tuvimos el honor de tratar y apreciar los bellos medales de la joven Natalia.

Una niña tan sencilla y buena como fué esa, no deja que dudar en el recibimiento, que con gran pompa harían los ángeles celestiales que acogían en su morada otro nuevo compañero.

Muchas buenas jóvenes que se distinguen entre las demás y parece que van á ser la felicidad de su casa, la inexorable muerte se las ha llevado, porque lo que no es de este mundo, no puede durar mucho.

Reciba su doliente familia la expresión de condolencia que un amigo, como recuerdo de tan distinguida niña, les hace en estas pobres líneas.

Que Dios les dé la confortación debida y se resignen al contemplar el camino derecho que ha emprendido al Paraíso celestial.

M. A. M.

POR CABLE

San Jone, Terranova 10. Un poblacho de la clase trabajadora sin empleo visitó la residencia del Gobernador y pidió socorro, lo cual fué prometido y no quedando satisfecho visitó enseguida la Legislatura y forzó las puertas; mas tarde saqueó varias tiendas en busca de comida; la policía no pudo sofocar el motín y fué necesario pedir auxilio del buque de guerra inglés Tourmaline que estaba en el puerto. Todo está quieto pero se teme más disturbios.

París, 10.—El poeta anarquista Ferambéa fué arrestado anoche; la policía le encontró pasando en la parte ciminal de la ciudad; resistió arresto desesperadamente. El señor Ressimán Embajador italiano partió anoche para Roma.

Berlín, 10.—El Emperador Guillermo mandó de regalo una alhaja de mucho valor á la hija del primer Ministro Crispi que se casó ayer en Nápoles. El Príncipe Bismark y el Conde Herber Bismark también enviaron regalos.

Odesa, 10.—El señor Graemberg, uno de los judíos principales de ésta, dice: que el Gobierno Ruso no ha dado aún ninguna promesa respecto la anulación de las medidas contra la raza, pero espera una notable mejora en su condición durante la vida de Nicolás 2°.

Berlín, 10.—Después del Banquete Parlamentario, el Emperador vestido de almirante pronunció un discurso dilatado en que se trató exclusivamente de asuntos navales.—Llamó la atención al aumento de las armadas de las demás potencias. El discurso fué ilustrado por diseño del Almirante Holtmann; al acabar el discurso el Emperador dió una gráfica descripción de la batalla del Yalís.—En la noche hubo recepción en el Palacio Real á que el Emperador convidó los prominentes miembros del Reichstag de todo color político y les manifestó la imperiosa necesidad de aumentar la armada Alemana, especialmente en Sur América, Asia y Africa.

MISCELANEA

CHINOS.

Es de todo punto indiscutible que Guatemala, como todo país hispano-americano de considerable superficie territorial y de escaso número de habitantes, necesita para su múltiple progreso de caudalosas corrientes de selecta inmigración, que venga á poblar nuestros desiertos, á iniciar nuestras industrias y á explotar con mejores procedimientos las prodigiosas riquezas naturales que en nuestro suelo abundan.

Nosotros necesitamos de inmigrantes, que por sí solos representen un capital, una riqueza subjetiva digna de tomarse en cuenta, y aun si se quiere, que por sus condiciones orgánicas, por sus hábitos sociales, puedan constituir de uno ú otro modo un factor poderoso para nuestro acrecentamiento moral ó material.

Un individuo de la Europa cristiana, con tal de que tenga hábitos de moralidad y de trabajo, representa por sí solo un capital subjetivo digno de la hospitalidad nacional.

Su relativa cultura, adquirida á veces por el solo hecho de haber vivido en un país ventajosamente organizado; su idioma, que resume en sí mismo el espíritu y esfuerzo intelectual de un pueblo civilizado; su oficio é iniciativa industrial, su modo peculiar de ser ó de vivir como miembro de una sociedad adelantada, sus hábitos y tendencias y aun su propia raza, circunstancias son que lo hacen

aceptable y no solo aceptable sino un elemento provechoso para nuestra sociedad, si al mismo tiempo reúne las imprescindibles condiciones de laboriosidad y honradez, esencialmente indispensables en todo miembro de un país que se encamina á la verdad y al bien.

Pero entre los inmigrantes de la Europa civilizada de los que más necesitamos son de aquellos que así por su mayor intelectualidad como por su espíritu emprendedor aumentan nuestra producción, dedicándose preferentemente á la ciencia y á las industrias extractivas. Un individuo así es una positiva ganancia para la nación.

Pero individuos que se dediquen á fomentar en provecho propio el consumo improductivo, ó que pura y simplemente sirvan de intermediarios entre la producción y el consumo, no deben conceptuarse como eminentemente útiles para el país.

Un inglés que entre nosotros se entregue á la exportación de madera, á la siembra del banano; ó un alemán que se dedique al cultivo del café, claro está que vale más, muchísimo más, que de italianos ambulantes, que con perjuicio del arte y sin aumento positivo para la riqueza pública, ande de calle en calle especulando con sus souatas entre necios y Tenorios de suburbio.

Con todo, como queda dicho, un europeo, siendo honrado y laborioso, por el solo hecho de provenir de una nación civilizada y de estar imbuido en hábitos y opiniones adquiridos en una sociedad culta, en que las costumbres se hallan más depuradas y el progreso mejor definido, no deja de contribuir, aunque sea en un ápice, á nuestro ensanche intelectual.

¿Deberemos decir otro tanto de la inmigración asiática? No; ni por el idioma, ni por su religión y costumbres, ni por sus condiciones físicas, ni por sus afinidades morales, pueden cooperar en favor nuestro, en ningún sentido, los compatriotas de Confucio.

Dichos individuos, absolutamente cosmopolitas, jamás se asimilan ni cobran apego á la sociedad en que viven. Incapaces para servir en el ejército, para contribuir de algún modo á la vida pública de un pueblo, siempre viven indiferentes á la marcha política y civil del país en que se establecen; y por lo que toca á su actividad industrial, convertidos en mercachifles, no contribuyen con su esfuerzo en modo alguno á ensanchar la producción y aumentar la riqueza pública de un país.

Con nuestras palabras no concitamos á nadie á la inhospitalidad, sino que exponemos

muy ligeramente algunos inconvenientes de la inmigración china que empieza á llover sobre nosotros.

(De el *Diario de Occidente*)

CON PIES FORZADOS

Pasa por una sentencia
Del rico la necesidad,
La mentira por verdad
Y por juicio la clemencia.

También se ve con frecuencia
Que la discreción de un pobre
Es escoria, es barro, es cobre;
Por lo que, en tanto duro azar,
*Calle quien no pueda hablar
Aunque la razón le sobre.*

dividido en tres distintos departamentos.

Entenderse con

RICARDO COOPER

J. R. TROYO & C^A

el local que ocupaba la casa de comercio de los señores

SE ARRRIENDA

